

Colocación de Capital, 6 %, de interés anual

EL PORVENIR INDUSTRIAL

VITORIA

Gran fábrica de herraduras por procedimiento mecánico

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión celebrada el día 4 del mes actual, acordó enagenar por medio de suscripción 275 acciones de 4 500 pesetas cada una, que tiene en Cartera, bajo las bases y condiciones siguientes:

- 1.ª Las acciones se otorgarán al tipo de su valor nominal.
- 2.ª Dichas acciones devengarán como mínimo un interés de 6 por ciento anual.
- 3.ª Los intereses se satisfarán por trimestres vencidos en 1.º de Julio, 1.º de Octubre, 1.º de Enero y 1.º de Abril de cada año, advirtiéndose que los correspondientes al 1.º de Julio del año actual, serán a razón de 5 pesetas por acción, por los meses de Mayo y Junio próximos.
- 4.ª La suscripción se hará entregando el importe total de las acciones suscritas.
- 5.ª La suscripción queda abierta desde el día de la fecha en los despachos escritorios de los Corredores de Comercio señores Arce, Usatorre, Gorrochategui, Martínez Irureta y Osaba, y en las Oficinas de la Sociedad, cerrándose el día 4 de Mayo próximo, a las seis de la tarde.

Vitoria 23 de Abril de 1903.—El Presidente del Consejo, *Marcelo Irurzun*, 786—9—3

CONFETTI

Cuando Canalejas abandonó el Gabinete liberal con armas y municiones, que es el caso más grave de deserción, comenzó el orador enemigo del clero un recorrido por España después de organizar una cloque en regla que en todas las paradas señaladas en el itinerario se encargaba de la preparación de ovaciones de la manera más económica posible.

El carácter marcadamente teatral que el exministro de Obras Públicas daba a su viaje, hizo creer a los españoles que el ridículo más espantoso sería el término de la jornada canalejista.

Aquellos discursos llenos de alabanzas para las mujeres de los pueblos visitados, discursos más florales que de tribuno enemigo de los latifundios y de las asociaciones religiosas; aquello de coger a un chiquillo en cada localidad y hacerle subir al carro triunfal para darle dos ó tres besos en las mejillas llenas de churretes; aquellos nombramientos de hijo adoptivo que le daban cuatro concejos guasones; todo aquel aparato, en fin, debía acabar forzosamente en Pego.

El *Heraldo de Madrid* trompetero de su amo, inserta hoy un telegrama, del que tomamos este párrafo:

«La enfermedad grave que padece el telegrafista de Pego, circunstancias por la cual está suspendido el servicio en aquella estación, impidió ayer comunicar noticias del viaje del señor Canalejas. La llegada a Pego dio lugar a una indescriptible manifestación. Carretera, calles y balcones se hallaban atestados de gente que acogía al señor Canalejas con vivas delirantes; las señoras saludaban con los pañuelos y arrojaban flores y confetti.»

Hé ahí el ridículo haciéndose notar con los colores chillones del papel pulverizado.

Nos figuramos a Canalejas sobre una tartana descubierta, correspondiendo a los saludos de los pañuelos olorosos mientras recibía lluvia irisada, simbólica, oportuna, confetti, el ridículo de los ridículos.

Y eso debía ocurrir precisamente en Pego.

Es el lado fiaco de Canalejas, su democracia es una democracia bien oliente, es una democracia más amiga de la seda que del bombacho del trabajador, más del champagne que del infame tintorro, más de la oratoria acicalada, presumida, que de la desaliada pero arrebatadora del tribuno de verdad.

Al hablar de esa peregrinación de Canalejas va la mente hacia aquellos profesores de *Majalandrén* dispuestos a hacer dolir al vecindario en el recibimiento a cualquier personaje principal.

Por cierto que en la zarzuela se decía:

«¡Aquí lo que hace falta es una marcha!»

Y es muy posible que eso será lo que oiga pronto el señor Canalejas y... tenga que marcharse.

C. M.

ESCARCEOS

El órgano de Canalejas, dado a las invenciones, no deja pasar día sin ofrecer alguna al público.

Cuando inventa proezas del Sindi don José; cuando técnicos en materia de aguas; cuando recibimientos afectuosos en los distritos; cuando, en fin, como hoy *«Un carlista verdadero»*, enteramente falsificado.

Tendríamos mucho gusto en echar una parralada con ese *carlista* que escribe en el periódico anticlerical, enemigo de las asociaciones religio-

sas y que además no hace mucho llamó ASESINOS a los que en los campos de batalla dieron su sangre por el ideal tradicionalista.

¡Bueno está ese carlismo que hoy aparece en las columnas del colega. No estará de más que ese *carlista* maneje un poco el diccionario para enterarse del valor de las palabras y no hacer lo que hoy hace.

Sin recurrir a aquel, para todos utilísimo libro, le dedicamos todas las frases insultantes que aquel contiene, en la seguridad de que ningún carlista ha de darse por ofendido.

Si acaso podrá recoger esas ofensas algún anticlerical de Vitoria que no ha estado jamás en Salvatierra.

Pero dejemos los "conceptos violentos", del documento anónimo y manifiestemos a su autor que los jefes del tradicionalismo han manifestado que es preciso oponerse al triunfo de los candidatos canalejistas.

Si ese *carlista* quiere ver una carta firmada, no anónima como la suya, en que así se dice, por quien puede decirlo, no tiene más que venir a esta casa donde se la enseñaremos.

¡Pero no vendrá!

Días atrás el diario canalejista decía que se le había extraviado la convocatoria para asistir a una reunión de la Casa Consistorial.

Hoy asegura no ser verdad que a nosotros se nos ha traspapelado una carta del joven pintor señor Urbina. Mentía, pues, aquel periódico cuando hacía aquella afirmación ó no hay lógica en Vitoria ni en... Treviño.

Varios amigos del señor Ajuria se han pasado estos quince últimos días hablando de su triunfo como de cosa segura, como de hecho consumado.

Habían alto, tosián fuerte, y no tenían inconveniente en hacer apuestas en metálico sobre el resultado de la elección de mañana favorable al señor Ajuria.

Pero ha sucedido una cosa muy digna de ser referida.

Una persona de temple y que además debe de estar muy bien informada, llamó a un corredor de comercio de esta plaza y le dió el encargo de que presentándose a los de la boquilla hiciera una apuesta de 25.000 pesetas a favor del triunfo del señor Velasco.

El corredor cumplió fielmente el encargo, y al presentarse a los *seguros*, éstos, que comenzaron por tomar a broma la cosa, terminaron por volver vergonzosamente la espalda, cuando el corredor tomó el camino para hacer el correspondiente depósito.

Nombres... no hacen falta. Sería demasiado castigo el publicarlos. Bastante tienen con haber quedado así.

El hecho es certísimo.

A la caballería de los *arrogantes* apeláramos si fuera necesario.

Gabinete Odontológico
de
E. LLANO
CIRUJANO DENTISTA
Paseo Nueva 36

POLÍTICA ALAVESA

No sabemos cuáles son los títulos por los que *La Libertad* trevinesa quiere imponernos la candidatura del señor Ajuria. Los electores independientes que gracias a Dios son muchos, hacen el siguiente raciocinio: ¿Qué significación tiene ese señor en la política general española? Es canalejista y ya se sabe que Canalejas es anticlerical avanzado, radical enemigo de frailes y monjas que le "alogan". Estas ideas no tienen arraigo en Alava, donde la inmensa mayoría no piensa como Canalejas, ni por lo tanto como su adicto el señor Ajuria.

Además de esta significación tiene otra muy antipática y es la de ser representante del caciquismo alavés, de ese repugnante caciquismo que no respeta antigüedad ni méritos de los empleados; que echa brutalmente de sus destinos a servidores como el señor Arceche que no cometió otro pecado que el de demostrar celo e interés por el servicio que le estaba encomendado; de ese caciquismo que vive bajo, muy bajo, a ras del suelo, empuñando todo y llevando los odios políticos a todos los actos de la Administración; de ese caciquismo que además de haber puesto más casetas de

recaudación, de haber subido mucho los derechos de entrada a artículos necesarios a las clases pobres, hace que la recaudación en vez de aumentar baje todos los meses, según lo demostramos con cifras, llevando la administración; municipal al desastre; de ese caciquismo que cuando es impotente para vencer en noble lid acude a tan villanos medios como el de tirar urnas, que lleva fuerza de camineros y miñones a los colegios electorales para violentar a los ciudadanos, que encarcela a trescientos pacíficos individuos, que, en una palabra, entroniza en Alava un sistema *democrático* delicioso que causó el escándalo de las gentes honradas y cuyo recuerdo aún se conserva muy vivo en el cuerpo electoral.

Pues bien; los sostenedores de ese caciquismo han traído a este distrito al candidato canalejista para ver si con su influencia personal y con su fortuna, conseguían un triunfo que con ningún otro candidato hubieran podido soñar. Por eso el señor Ajuria es hoy personificación bien definida del odioso y odiado caciquismo alavés.

Los que se llaman demócratas y progresistas resultan en la vida práctica tiranuelos y despotillas que quieren oprimir las conciencias de los que no se les someten con humildad de esclavos.

Llegan a nuestros oídos las amenazas que se lanzan por los caciquines contra los pobres que se ven en la precisión de vivir sometidos a ellos. Al que es inquilino se le amenaza con expulsarle de la vivienda, al que es obrero se le dice que quedará sin jornal, el que por alguna razón depende de la caciquería, oye de continuo amenazas si no obedece ciegamente los mandatos de estos modernos señores feudales.

Para ellos el ciudadano que es dependiente suyo, pierde la cualidad de persona y entra en la de cosa. Como en los tiempos de la esclavitud. Ellos no conceden derecho a discurrir ni a obrar de otra manera que modelando el pensamiento y la acción en el molde impuesto por el señor.

Aquello de la *libertad*, de los *derechos sagrados* del ciudadano, y otros lirismos de artículos de periódico, quedan en la práctica reducidos a mitos y la verdad aparece desnuda dejándose ver clarísimamente, la tiranía, el despotismo que usan esos *demócratas* que reducen a sus semejantes a la triste categoría de bestias.

Estos días de elecciones suelen ser abundantes en pruebas que dejan sentada como indiscutible doctrina la de que llamar demócratas a ciertos individuos es ponerles un mote.

¡Fuera caretas! ¡Fuera farsas!

Filarmónica Vitoriana

La Junta Directiva, deseando inaugurar la enseñanza en la Academia Musical de esta Sociedad, durante los primeros días del próximo mes de Mayo, y no disponiendo de Profesores remunerados, a causa de no contar con medios suficientes para ello, invita a los de esta Ciudad y a todos los aficionados que quieran hacerse cargo, gratuitamente, de alguna clase, se dirijan antes del domingo 26 del actual, explicando el nombre y enseñanza que se proponen dar, al Secretario de la Sociedad, San Pruden- 20-2.—El Presidente, *Felipe Arrieta*, 789—2—2

Al pueblo de Vitoria

La administración caciquil entronizada en la Casa del Pueblo, nos lleva a la ruina.

Mensualmente hemos publicado en nuestras columnas las cifras de la recaudación municipal, cifras alarmantes por lo bajas, si se tiene en cuenta que desde primero de Enero último han sido recargados de modo exorbitante los derechos por consumos a infinidad de artículos.

La gestión funesta de esa media docena de personas defendidas por el periódico anticlerical, produce sus lamentables frutos.

Podrá no haber estado el carbón, por su importante recargo, al alcance de las clases pobres condenadas a tirar en los helados hogares; pero queda el *consuelo* de decir que durante el mes de Marzo último se han dejado de recaudar

4.116'17 PESETAS

Cuatro mil ciento diez y seis pesetas que han ingresado de menos, a pesar de haberse triplicado las cifras del arancel.

Si esto es poco, sépase que desde el mes de Diciembre último inclusive a la fecha la recaudación ha disminuido en

10518'10 PESETAS.

Tal es el efecto de la administración de los ediles que hoy piden licencia para defender la candidatura anticlerical del señor Ajuria, la candidatura del caciquismo odioso como él.

A los carlistas

Estando próxima la reapertura del Círculo Tradicionalista de esta Ciudad, domiciliado en la Plaza Nueva, número 22, piso 1.º, ruego encarecidamente a los señores que deseen formar parte del mismo, se sirvan dejar sus nombres, desde hoy, en la Secretaría, a fin de proceder cuanto antes a las Juntas generales que oportunamente se convocarán para la aprobación del reglamento y elección de los individuos que deban componer la directiva.

No obrigamos duda alguna de que los carlistas vitorianos acudirán a inscribirse en la lista de socios del citado Círculo, teniendo en cuenta la conveniencia que a todos ha de reportarnos su apertura. El Círculo es para nosotros una necesidad, porque en él a la vez que organizamos nuestras huestes, cambiamos impresiones, con las que se fortalece la fé y se reanima el espíritu, cuya hermosa resurrección estamos ya presenciando.

SAMUEL DE ITURRATE.

«Los Arquillos»

Obsequiadísimo y atendido, cual, sin duda alguna, no me merezco, y gozando de la agradable compañía de queridos amigos, pásame anteayer la tarde entera, después de haber asistido al banquete monstruo del simpático semanario *Los Arquillos*.

Y esa fué la causa que me impidió dar cuenta de la fiesta, en el número de anteayer, a los lectores de *HERALDO ALAVÉS*.

Que la alegría y el buen humor no decayeron ni un momento, no hay para que decirlo, sabiéndose que la reunión se componía, exclusivamente, de gente joven y dispuesta a todo lo que sea divertirse y huelva a jolgorio ó... a comida.

La redacción, situada en la planta baja de las casas del paseo de los Arquillos, presentaba un bonito y original golpe de vista. Las paredes y el techo estaban cubiertos por números de *Los Arquillos*, viéndose, varios cuadros, espejos, trofeos y de vez en cuando números de *La Libertad* y *HERALDO ALAVÉS*, unidos por medio del título del semanario. Completaban la decoración banderolas y gallardetes de los colores nacionales.

Había cuatro mesas y sobre ellas se podían admirar *soberbios* jarrones materialmente cubiertos por las flores aprisionadas en los *bouquets* por ellos sostenidos. Las servilletas, vasos y copas brillaban por su ausencia, pues se consideraron como *chismes inútiles*.

A la una y media de la tarde se comenzó a *tragar*, demostrando todos, sin excepción, unas *fauces* superiores y un estómago admirable, no dando reposo a los *camareros*, que no cesaban de servir *viandas* y presentar botellas con *liquidos* de todos colores.

La redacción de *Los Arquillos*, en pleno, hacía los honores a sus invitados, desviándose por complacerlos *El del bigote rubio*, *Valeriano*, *Don Tereso*, *El tío Pinales*, *El señor Rubores*, *Isós Celes*, *El de la guayabera*, *Crayón*, *Bigotillos*, *Don Gil* y *Pif-paf*.

El número de comensales era de veintiseis, destacándose al lado de la plebeya blusa, el serio y elegante *frac decoré*; la *toilette* de una señora a la *negligé*, junto a la de un caballero de calzón corto y frac encarnado; un chulo de malísima catadura, codeándose con un pastor protestante, etcétera, etc., etc.

Sobre los manteles se habían arrojado multitud de preciosas tarjetas, orladas en alto relieve, con atributos *culinarios*, en las que se leía el siguiente *menú*:

MONUMENTAL BANQUETE ORGANIZADO por el defensor del bello sexo «Los Arquillos»
MENÚ
Des haricot estofés al huile.—Tortillini escabechini.—Rostroff offtoff malanof.—Tiemros corderillos apartados del redil para hacerlos entrar a viva fuerza en el horno.—Lingpig enredig au fouchin.—Plats, ples de pabrots au fetche.—Ensalada de escarola.—Pain d' oteine.—Ors d' ouvres.—Picadillo de sardinas del cantábrico recién pescadas del cubo.—Olives de cuquillo de casa de Jaime Conca.

Postres.—Pastillas de goma, Caramelos de los Alpes, Dátiles de Barbería y de la Arábiga, Pirunres, Aimer picón, Cotufas, etc.

Vinos.—Variados pues cada comensal ha de traer el suyo que concurrirá al concurso de cata, de cuyo resultado se dará oportuna cuenta por la prensa local.

Café, cigarros de 45 céntimos paquete, etc.

No hay champagne porque les gusta mucho a todos.

Precio del cubierto 1'35 pesetas que se cobrará antes de abrir la boca.

Traje: Etiqueta rigurosa.

Hora: La una.

Sitio: La redacción de *Los Arquillos*.

La vajilla llamó extraordinariamente

la atención por la *variedad* y buen gusto de sus piezas.

A los postres el director de *Los Arquillos* (que lucía en la pechera de la camisa un *gordísimo brillante*, que para mí lo quisiera) dió las gracias a la prensa local por los elogios de que hace objeto al periódico de su dirección.

Valeriano escuchó, seguidamente, una ovación por su manera de *discursar* y la *gran banda de música* contratada al efecto, compuesta por una bandurria y una guitarra, rompió (no se asusten ustedes) a tocar y no cesó en un par de horas.

Por unanimidad se acordó que una comisión, compuesta por *Valeriano* y *Don Tereso*, fuera a ofrecer a la asidua é ilustrada colaboradora del semanario doña Dolores Sisternes, los ramos de flores que adornaban la mesa, como así se hizo.

Una verdadera lluvia de *confetti* nos obligó a tomar el café lleno de los recordatos papillitos multicolores, que nos parecían mucho más *multicolores* aún, debido a los licores, cigarros y demás excesos.

Se recibieron, y fueron leídas, varias composiciones; entre ellas una de don Miguel de Cervantes Saavedra, que se acordó de *Los Arquillos* en el día del aniversario de su muerte.

A continuación se redactó, para su envío, el siguiente telegrama:

«Asociación Prensa. = Madrid. = Reunidos banquete periodistas vitorianos, redacción nuevo semanario *Los Arquillos*, saludan a sus compañeros.»

Se rasgó mucho la guitarra y se cantó más, mostrando todos los presentes sus excelentes facultades místicas.

Antes de abandonar tan *atractiva mansión*, uno de los redactores del colega hizo un precioso grupo de todos los comensales, cuya fotografía verá la luz hasta en la *Ilustración Alemana*.

Después se trasladó el *jaleo* a la Plaza de Toros, donde cada uno supo hacer ostensibles su valor y facultades, ante sus compañeros y los cuernos embolados de una de las vacas.

La *corrida* duró hasta el anochecer.

¡Bien, muy bien por *Los Arquillos*! Y ya no me queda más que dar al regocijado periódico un millón de gracias por la inolvidable tarde que me hizo pasar en compañía de sus simpáticos redactores.

LEO-NARDO.

PIANO

Nuevo vertical se vende. Informarán en esta Administración. 6—6

Cumplimiento Pascual

En el Hospital Civil

En el Hospital Civil de Santiago ha tenido lugar esta mañana el cumplimiento Pascual de los enfermos que en dicho benéfico establecimiento se encuentran.

La Comunión se ha verificado a las siete y media.

Con la anticipación suficiente ha llegado a la Capilla de Santiago el Ayuntamiento, con atabales, clarinetos y maderos.

Hemos visto a los señores Alcalde señor Ordoño, Teniente de Alcalde señor Aranegui y concejales señores García de la Peña y Cabrera.

El virtuoso párroco de la iglesia parroquial de San Vicente Mártir, ha dirigido a los enfermos una breve y sentida plática como preparación para recibir el Santo Sacramento.

Seguidamente les ha administrado, dicho señor, el Pan de los Angeles.

El acto ha sido conmovedor en extremo.

En San Miguel

Mañana tendrá lugar el solemnisimo y conmovedor acto de administrar el Pan de los Angeles a los enfermos que actualmente existen en la Parroquia de San Miguel Arcángel.

A las siete de la mañana saldrá el Santísimo de dicha Parroquia.

El General Gobernador Militar señor González Tablas ha dispuesto que una compañía del regimiento de infantería de Guipúzcoa, con la escuadra de gastadores, y bandas de cornetas, tambores y música, acompañe al Rey de los Reyes.

En el Hospital Militar

A las siete y media de la mañana tendrá lugar también la comunión de los enfermos que se encuentran en el Hospital Militar de esta Plaza.

Desde la capilla de dicho establecimiento hasta los pabellones cubrirá la carrera una compañía del regimiento de Cuenca con escuadra de gastadores y música para hacer los honores al Santísimo.

NEGOCIO DE GRAN PORVENIR

Venta de un Bañeario

Por imposibilidad de seguir atendiendo sus dueños, se vende el antiguo y muy acreditado de *Fuentsanta de Gargos* (provincia de Burgos, partido de Villarcayo, cerca del ferrocarril de la Robla), establecimiento de excelentes aguas sulfurosas, único en la región y de gran porvenir.

Dirigirse a don Julio Romero Garmendia, en Villafranca Montes de Oca (Burgos)

30 13

Vacas

Como ya anunciamos, mañana tendrá lugar la tercera corrida de vacas, con el aliciente de ser una de ellas de muerte.

La primera autoridad de la provincia ha dado su consentimiento para la celebración del espectáculo y parece que el tiempo piensa hacer lo propio.

El primer número consistirá en la lidia y muerte de la vaca *Ardilla*, colorada, ojalada y mogona del derecho, que será jugada en puntas, ó por mejor decir, en punta izquierda, por carecer el animalito de la derecha.

Se encargará de capearla, banderillarla y matarla a estoque, la cuadrilla que adelantamos el día pasado.

Después se soltarán, para el público, las cuatro vacas restantes, así como también el novillo que las hace compañía en los corrales, estando las cinco reses emboladas.

La función comenzará a las cuatro y terminará con el baile de ordenanza. RELANCE.

CICLISTAS

Cuantos deseen guiar a los automóviles, en la carrera París-Madrid, a su paso por esta ciudad, pueden inscribirse en la sombrería de don Modesto Wallin, Postas 4.

Dichas personas podrán hacerlo gratuitamente y mediante pago, advirtiéndose que el servicio consistirá en ir delante de los automóviles, y a bastante distancia de ellos, guiándolos, solamente, por las calles de Vitoria las que recorren a marcha lenta.

También podrán inscribirse en el indicado punto cuantas personas deseen prestar su bicicleta, mediante pago ó sin retribución.

DE SOCIEDAD

Continúa en grave estado la señora madre de nuestro querido amigo don Santiago Díaz y Martínez de Marigorta.

Rogamos a Dios por el restablecimiento de la enferma.

Se encuentra gravemente enferma la esposa de nuestro amigo don Juan Ruiz de Mendarózqueta.

Rogamos a Dios por la salud de la enferma.

Ha marchado a Bilbao, por breve tiempo, nuestro querido amigo el acreditado industrial don José Manuel Elizagarate.

Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad el niño menor de nuestro distinguido amigo don Andrés Sáenz de San Pedro.

Nos alegramos mucho.

Anteayer marchó a Laguardia, por unos días, el diputado provincial don Andrés Sáenz de San Pedro.

Hoy han regresado a Bilbao, después de breve estancia en esta, la señora de Arana, su hija Asunción y el gerente de la Sociedad *Leisardín*, don Pedro Ortiz, particular amigo nuestro.

Feliz viaje.

En el tren correo ha llegado esta tarde a Vitoria, procedente de Navaridas, don Cayetano Fernandez.

Bien venido. CIGOTIA.

Conferencias telefónicas

A LAS 3'30 CON BILBAO.
A LAS 4'10 CON ZARAGOZA.
A LAS 4'40 CON MADRID.
A LAS 5'30 CON BILBAO.

HABITACIONES

Cuantos vecinos de Vitoria, deseen alquilar habitaciones para los carreristas de la carrera París-Madrid, pueden pasar a hacerlo presente por la tienda de don Ricardo Buesa, Prado 2.

Provincias

El tiempo

Bilbao.—El tiempo ha mejorado muchísimo desde anoche. La temperatura es sumamente agradable y según todas las señales, volvemos a la primavera.

Insultos

Bilbao.—El periódico *«La Trincheira»*, que ahora ha sido desautorizado formalmente como órgano del partido carlista, niega esa autorización y dirige violentos ataques a los tradicionalistas.

La animación electoral ha llegado al máximo. Todos los candidatos hacen grandes trabajos por el triunfo.

Un discurso

Sevilla.—Coméntase mucho el discurso del Gobernador civil de Sevilla que en el acto de la reapertura de las sesiones de la Diputación provincial excitó a los diputados a que hagan uso de los medios que legalmente tienen a su alcance para proteger a las clases trabajadoras como el gobierno quiere, según lo ha dicho mu-

Las veces por medio de circulares dirigidas a los gobernadores.

Agredió el gobernador que cuando los obreros piden pan no se les debe contestar con el mauser.

Ciertos elementos han querido sacar gran partido de ese discurso contra el Ministro de la Gobernación señor Maura.

Tranquilidad

Aranjuez.—Reina en dicha ciudad tranquilidad absoluta.

Canalejas

Ha llegado el señor Canalejas, como estaba anunciado.

Sus amigos habían trabajado mucho para que el recibimiento fuese ruidoso, pero los republicanos han hecho lo posible para que la entrada se desluciera.

El señor Canalejas se dirigió a la casa del Ayuntamiento por un grupo poco numeroso que de vez en cuando daba gritos.

El exministro salió a un balcón de la casa consistorial, diciendo que estaba muy agradecido a las atenciones que con él se tenían.

Por las ideas

Sevilla.—Una comisión de propaganda, nombrada por el Comité republicano ha salido de esta ciudad con objeto de hacer trabajos en un pueblo cercano.

Enterados en esto, de lo que se intentaba han salido varios vecinos de ideas monárquicas y han acometido navaja en mano a los propagandistas.

Estos emprendieron la huida a campo traviesa, siendo perseguidos por los monárquicos un gran trecho.

Retraimiento

Barcelona.—Los anarquistas de la ciudad condal acogen muy bien la orden que se les ha dado para que no acudan a la lucha electoral.

Circulan hojas en las que se dice que por los procedimientos legales jamás llegarán al logro de sus propósitos.

Se ha celebrado un mitin para hacer propaganda de esas ideas.

Se anuncian otros varios.

Uno de estos tendrá lugar en San Martín de Provensals.

Salmerón

Manresa.—Ha llegado el jefe de los republicanos señor Salmerón con objeto de tomar parte en el mitin de esta noche.

Han ocurrido algunos desórdenes.

Se han acometido dos grupos de trabajadores.

Uno de ellos ha recibido una herida de poca gravedad.

Juegos florales

Barcelona.—El día primero de Mayo se celebrarán en Barcelona los Juegos Florales que fueron suspendidos con motivo del incidente de la bandera española, que como se sabe fué silbada por los catalanistas, dándose lugar a determinaciones energéticas por parte del Capitán General señor Bargés.

Retirada

Valladolid.—La animación electoral es grandísima aunque se ha enfriado algo desde que se ha tenido conocimiento oficial de que el candidato maurista don Rafael García Crespo, se ha retirado, ante la creencia de que el triunfo será de la coalición.

Madrid

Los guardias

Se ha dispuesto que los guardias del Cuerpo de Seguridad que al propio tiempo tienen el cargo de porteros en las casas particulares de Madrid, dejen las porterías si desean continuar desempeñando el cargo de guardia.

La disposición indicada está siendo objeto de muchos comentarios, siendo en general mal acogida, teniendo en cuenta que el sueldo que disfrutaban los guardias es muy corto.

Lo poco que rinden las porterías, les sirve de buena ayuda y además el cargo de portero no les distrae del ejercicio de sus funciones, pues en las porterías prestan ordinariamente el servicio sus mujeres e hijas.

Se habla de que los guardias tienen propósito de elevar una respetuosa exposición pidiendo que se les deje continuar como hasta ahora.

Creer que así ha de accederse.

Los socialistas

Los obreros socialistas de la Corte tienen el propósito de celebrar el día primero de Mayo próximo un mitin que quieren tenga gran resonancia.

El mitin se celebrará el día indicado en el Teatro de los Jardines del Buen Retiro.

Asistirán todas las sociedades obreras de Madrid que deseen prestar su adhesión a la idea.

Manifestación

Los socialistas tienen también el proyecto de celebrar ese día una manifestación que recorra las calles de Madrid.

En ese sentido se pedirá permiso a las autoridades, pero se duda de que sea concedido.

Los republicanos

En otros tantos locales de Madrid se celebraron anoche tres mitins de propaganda republicana.

Se pronunciaron muchos discursos atacando duramente a todos los partidos monárquicos y abogando por el establecimiento de la forma republicana.

Hablaron también los candidatos para la diputación a Cortes, confiando en que sus nombres han de resultar triunfantes en las urnas, en la elección de mañana.

Asistió a las reuniones republicanas solo regular concurrencia.

Aduanas

De Melilla se ha recibido un telegrama participando que los partidarios

del Roghi han establecido dentro del campo moro tres puestos de Aduana con objeto de hacer la recaudación de un impuesto que ellos llaman de guerra.

Esos puestos se han instalado en los límites de los territorios ocupados por las kabilas de Mazuza, Frajana y Benisicar.

Peticiones

Agrega el despacho anterior que los emisarios del Roghi insisten en pedir, casi diariamente al general Hernández, comandante de Melilla, que consienta el establecimiento de una aduana mora dentro de la línea española.

El general Hernández ha negado por tercera vez lo que los moristas le piden.

Mercancías

De Larache telegrafían que ha llegado a dicho punto un verdadero cargamento, del cual es consignatario el Sultán.

El cargamento se compone de juguetes, objetos de lujo, armas de valor y de una colección de fieras.

También se envía al Sultán un automóvil.

Orden

Según se dice, todos los empleados de consumos de Madrid han recibido orden de reunirse mañana a las ocho para ponerse a disposición del Delegado de Vigilancia del distrito de la Latina.

Se agrega que esa orden es de carácter electoral, y que se quiere que todos los de consumos voten muy temprano la candidatura ministerial.

"El Globo,"

Dedica hoy este periódico su artículo de fondo a manifestar que ha de mantenerse neutral en la contienda electoral.

Dice que las violencias, coacciones y demás son un menfís al ponderado derecho del sufragio.

El Instituto

Hoy ha sido puesto a la firma del Rey el decreto referente a la creación del Instituto de Reformas Sociales.

Se atribuye gran importancia al Instituto.

Silvela

El Presidente del Consejo de Ministros hablando con los periodistas ha manifestado que el ministerio de Marina no dará órdenes disponiendo que zarpe ningún crucero con rumbo a Marruecos y con motivo de la situación de Tetuán.

El señor Silvela ha añadido que no ha sido reclamado por nadie el envío de barcos, pues se ha exagerado mucho lo apurado de la situación de aquella plaza africana.

Lo de la aduana

También ha dicho el Presidente que noticias oficiales le permiten confirmar la noticia de que los rebeldes marroquíes han solicitado con insistencia el establecimiento en Melilla de una aduana mora, agregando que el comandante general señor Hernández ha denegado la petición.

La víspera

Los partidos políticos que luchan por Madrid ultimán los preparativos para la jornada de mañana, que promete ser reñidísima.

Los agentes de unos y otros recorren los respectivos distritos tomando las disposiciones que son del caso.

Los republicanos

Grupos formados por electores republicanos recorren todos los mercados de Madrid repartiéndole candidaturas y manifiestos.

Todos los agentes llevan fuertes garrotes.

Las verduleras reciben con entusiasmo a los republicanos y toman las candidaturas y manifiestos para que se encarguen de repartirlas sus maridos e hijos.

Los del gobierno

Numerosos agentes de orden público entran y salen de las tabernas, buscando a caracterizados republicanos para detenerlos.

Háblase ya de reuniones de protesta contra la conducta electoral del gobierno.

Los ministeriales dicen que la elección se hará con entera legalidad.

Embuchados

Los candidatos de oposición aseguran que mañana de ocho a diez se harán los embuchados de siempre.

Háblase de muchas combinaciones. Los republicanos, según dicen, harán todo lo posible para evitir las ilegalidades que se anuncian.

Denuncia

"El Liberal," de hoy publica una carta de un empleado, protestando de que ha sido amenazado por parte del gobierno con la cesantía ó traslación si no votaba la candidatura monárquica.

El empleado añade que las amenazas han sido para todos los de su clase que no profesan ideas monárquicas. El citado empleado aconseja a sus compañeros que voten en la candidatura monárquica, borrando el nombre del candidato y poniendo el del republicano.

Los escolares

Los escolares de la Juventud Republicana han organizado rondas para vigilar los distritos a fin de perseguir a las bandas que se forman para votar por muertos y ausentes.

Estas rondas irán armadas a fin de usar de todos los medios para hacer que se use de sinceridad en el sufragio.

Los escolares se reunirán a las cinco de la mañana en la Puerta del Sol, y desde allí se distribuirán en los colegios electorales para antes de las ocho de la mañana.

En la reunión que con este fin han celebrado hoy, se han mostrado los estudiantes republicanos muy entu-

siasmados, acordando con su concurso sanear el sufragio.

Congreso médico

Con gran animación ha dado comienzo hoy su sesión el Congreso médico internacional.

Se han presentado varios trabajos de importancia y se han entablado discusiones.

Disgusto

"El Economista," dice hoy que a consecuencia de una disposición del ministerio de Hacienda se habla de determinaciones que ha de tomar dicho establecimiento de crédito.

Refiérese "El Economista," a una Real orden dictada por el señor Rodríguez San Pedro recientemente.

En esa disposición se establece que los importadores que por la legislación vigente están obligados a satisfacer en oro el importe de los derechos de aduanas, deben adquirir el oro en el Banco de España a cambio de plata y el tipo medio oficial porque se ha regido la última quincena.

Añade "El Economista," que al tenerse noticia de esa resolución, los consejeros del Banco han provocado una reunión en la que han tomado acuerdos reservados que muy en breve serán seguidos de otros.

En los centros financieros el asunto está dando lugar a los naturales comentarios.

Nuestro primer establecimiento de crédito se cree lastimado en sus intereses con la citada disposición del señor Rodríguez San Pedro.

Este parece estar dispuesto a sostener su acuerdo y no falta quien cree que el asunto ha de dar mucho juego y que acaso sea motivo de una crisis parcial en el Gabinete.

Cálculos

Las elecciones de mañana constituyen el tema de todas las conversaciones.

Se hacen toda clase de cálculos, pero hasta ahora no hay posibilidad de aventurar juicios, pues la lucha está muy empeñada y nadie sabe lo que a última hora puede suceder.

Precauciones

Las autoridades toman todo género de precauciones, pues se temen desórdenes, dada la actitud de los republicanos.

El gobernador señor Sánchez Guerra ha pasado todo el día en su despacho, dictando disposiciones.

Mañana en el patio de Gobernación y en otros puntos de Madrid habrá fuertes retenes de la guardia de seguridad y de la civil.

Los extranjeros

Una de las notabilidades médicas extranjeras decía hoy hablando con algunos españoles que van a tener mañana un festejo que no figuraba en el programa.

Refiriase el doctor que es alemán, a la elección de Diputados a Cortes. Los republicanos franceses se interesan por el triunfo de los de Madrid.

Incendio

En los talleres de carpintería de los almacenes de la compañía del ferrocarril de Albacete, ha estallado un incendio.

Inmediatamente se ha dado aviso al cuerpo de bomberos que ha acudido a sofocar el fuego.

No sin grandes esfuerzos el incendio ha podido ser dominado.

Según se dice, en el cuarto de socorro no ha habido que curar a ninguna persona.

Se han notado grandes deficiencias en el servicio de extinción de incendios.

Arrogancias

Telegramas de Argelia participan que ha entrado en la ciudad de Tlencen Muley Arafá, tío del Sultán Ab-el-Aziz.

Le han visitado varios correspondientes franceses, a los cuales el Arafá les ha dicho que no es cierto como los periódicos han asegurado que haya sido herido por los rebeldes.

Muley Arafá, se muestra muy animoso y al parecer goza de excelente salud.

Le acompaña una lucida escolta, y según ha dicho también, su propósito es ponerse en camino enseguida para unirse al Sultán.

Hablando del Roghi ha dicho que muy pronto será preso y decapitado. El tío del Sultán está muy arrogante, habiendo acampado con sus hombres en el sitio llamado Sidi-Rougi.

Extranjero

Batalla desigual

Londres.—Telegramas recibidos del Sudán, dicen que cinco mil sudaneses marchaban sobre Cano. En el camino encontraron un grupo de tiradores ingleses, compuesto de cuarenta y cuatro hombres.

Trabada la batalla, los sudaneses tuvieron que retroceder, dejando en el campo más de trescientas bajas.

Muley Jarafa

Orán.—Un telegrama de dicha ciudad participa que ha llegado a la frontera argelina el tío del Sultán Muley Jarafa.

Pánico

Londres.—The Times publica un despacho de Tánger dando cuenta de que el día 24 de este mes se apoderó un gran pánico de la población de Tetuán.

Muchas familias europeas, ante el temor de un ataque de los rebeldes, huyeron de la población.

Las autoridades tomaron precauciones por si el ataque se realizaba de noche.

Consejo de ministros

París.—En vista de la necesidad de que los ministros se reúnan éstos

celebrarán Consejo antes de que regresen a París el Presidente de la República M. Loubet.

Crimen sensacional

París.—Ha causado sensación el crimen pasional que hoy refiere la prensa parisense.

Un joven llamado Etemio sostenía relaciones ilícitas con una mujer llamada Eugenia Gobenis.

Como el Etemio diese cuenta a su amante de que pensaba contraer matrimonio con otra mujer, Eugenia se enfureció diciendo que antes le mataría que ver realizada tal cosa. Discutió acaloradamente Etemio con la Eugenia, y no pudiendo convencerle de la separación de ambos degolló a esta y la descuartizó después horriblemente.

La policía ha detenido al criminal, el cual ha confesado su delito, encontrándose sereno.

Contra la tiranía

París.—Se han recibido despachos dando cuenta de que en Landern y San Nicolás el vecindario se amotinó contra las autoridades cuando estas cerraban las escuelas de las Congregaciones Religiosas.

La multitud tuvo que ser retirada de frente a los edificios por la policía. Mujeres y hombres daban gritos de vivan nuestros amigos y mueran los tiranos. Mucho gente lloraba al contemplar la clausura de las escuelas donde eran educados sus hijos.

Banquete

París.—Despachos oficiales recibidos de Constantina, dan detalles del banquete oficial dado en dicha población al presidente de la República M. Loubet.

Asistieron todas autoridades y personas importantes de la villa. La sala estaba lujosamente adornada. M. Loubet pronunció un elocuente brindis pidiendo que todos unidos trabajen por la prosperidad y grandeza de Francia.

Muerte

Londres.—Una hermana del Ministro del Interior ha muerto de una manera trágica.

Había salido a dar un paseo en bicicleta y de repente ha caído de la máquina quedando cadáver en el suelo.

Los médicos han calificado que la ciclista ha fallecido a consecuencia de la rotura de un aneurisma.

De un discurso

Constantino.—M. Loubet ha dicho entre otras cosas en un discurso: "Yo no he dudado nunca de que el colono francés hace compartir con los indígenas su civilización más antigua y por lo tanto más avanzada. El amor de la patria francesa debe unir a unos y a otros."

Expulsión

Stockholm.—El Gobierno ruso ha decretado nuevas expulsiones.

Entre las últimas que han recibido orden de salir de Rusia figura el antiguo senador Michelin, un ex-consul de Inglaterra y varios periodistas.

Se acusa a los expulsados de trabajar en favor de Finlandia.

Se concede a los comprendidos en las listas de expulsados un plazo de una semana para cumplir lo decretado.

Detención

Saint Nazaire.—En esta ciudad se han producido desórdenes. Al ser colocados los sellos en el convento de Franciscanos, unas tres mil personas han protestado gritando "¡Vivan los religiosos y la libertad!"

La gendarmería ha tenido que dar varias cargas para despejar la plaza, dedicándose también a proteger la persona del Juez de Paz, que por fin ha podido salvarse de los amotinados.

Victimas

Berlín.—Según datos oficiales, en el último temporal de la Silesia y de Posen han perecido heladas 24 personas.

Zaragoza

Novillada

Hay gran animación para la novillada que ha de tener lugar mañana.

Se torearán cuatro toros defectuosos de la ganadería de D. Máximo Hernández, del Colmenar Viejo.

Los diestros "Cocherito de Bilbao," y "Aguilimpia," con sus respectivas cuadrillas son los encargados de la lidia.

De Teatro

Esta noche debuta una compañía de zarzuela y ópera española. Inaugurará sus tareas con la ópera "La Canción del Naufrago," que será dirigida por su autor el maestro Morera.

Hay gran pedido de localidades para esta noche.

De política

El gobierno empieza a cometer coacciones en los distritos de esta provincia. Sobre todo se quejan de la Almunia y de Calatayud.

En la Almunia se violenta al cuerpo electoral en favor de Monterde y se teme que los amigos del Marqués de Villafranca busquen represalias.

En Zaragoza se sigue trabajando con gran entusiasmo por los elementos de todos los candidatos. Como los republicanos y socialistas se piensan oponer con todos los medios a la compra de votos es fácil que en las calles de Zaragoza haya mañana palos.

Esta tarde a las tres se han reunido en el Gabinete Civil los candidatos de las distintas fracciones políticas.

Han asistido los Sres. Moret, Castellano y Roncales, no habiendo podido acudir por estar ausentes los señores Costa y Quejido. Entre los reunidos ha reinado gran armonía conviniendo todos en que es mejor que la elección se verifique sin violencias.

También el gobernador ofreció por su parte que reinara sinceridad en la elección.

Suicidio

Escriben del pueblo de Choves de esta provincia que en la noche del día 24 se encontró muerto el individuo Manuel González Togados empleado en la Eléctrica de Riela.

El cadáver fué encontrado a doscientos metros de la casa de máquinas y en el cauce.

Se cree que se trate de un suicidio. El cadáver tiene un tiro de pistola en el pecho.

Mitin

Se comentan las frases duras que el director de "El Evangelio," Sr. Romeo ha dirigido en el mitin de Calatayud contra el candidato republicano don Juan Gualberto Ballesteros.

Ha sido muy agasajado el señor Romeo.

Conferencia

Ahora está dando una conferencia en el Ateneo Científico Escolar el alumno don Angel Urdaniz sobre el tema Desarrollo histórico de la química durante el siglo XIX.

Hay muchos oyentes en el local.

Sección financiera

BOLSA DE BILBAO

Fondos públicos

Interior, a 75'80.

Amortizable, a 96'50.

Bancos

Banco de Bilbao, a 299.

Banco de Vizcaya, a 288'00 pesetas.

Diversos

Papelera Española, acciones a 103'00.

Alhemeyer, a 225 pesetas.

Explosivos, a 290.

Resinera Española, acciones a 151'00.

Altos Hornos, acciones, a 237'00.

Minas

La Atilana, a 37'50 pesetas.

Navieras

Naviera Vascongada, obligaciones primera a 100.

Ferrocarriles

De Tudela a Bilbao, obligaciones 1.ª serie a 105'50.

De Elgoibar a San Sebastián, segunda, a 69'50.

Cambios

París, cheque, a 36'36.

Londres, cheque, a 34'24.

Dinero americano

Buenos Aires, 24 Abril, 227'25.

Río, igual fecha, 125'32.

Valparaíso, id. 1626'32.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial

Recibido hoy, 590 t.

4 por 100 interior contado. 76'05

5 por 100 amortizable. 96'60

Acciones del Banco. 482'00

Acciones de Tabacos. 429'75

Francos. 35'75

Libras. 34'15

Exterior español estampilla. 77'72

Gran Fábrica de Relojes de Torre y Fundición de Campanas Y OTROS OBJETOS

I. MURUA-HIJOS

Antiguos y acreditados talleres de construcción de campanas y relojes de varias clases

Yuges de hierro y madera y todo lo concerniente al ramo, elegantes formas y sólida construcción, con arreglo al sistema moderno. Relojes para torres de Iglesias, Ayuntamientos, conventos y Escuelas, sistema MURUA, tan conocidos por el poco peso con que marchan, como por su perfecta construcción. Esferas de cristal esmerilado, transparentes y de hierro, péndolas, compensadores, etc. etc. Nuevo procedimiento de volteo de campanas. Se aconseja no emprendan obras de este género sin consultar esta casa; así lo demuestran las obras de su procedencia.

TALLERES CALLE DE FRANCIA Y PORTAL DE URBINA NÚM. 2—VITORIA (ALAVA)

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Cuba y Méjico.— El día 16 de Mayo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cádiz el vapor

ALFONSO XII.—Capitán, don A. Fernández.

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Panamá con tránsito en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.— El día 28 de Abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

MANUEL CALVO.—Capitán don P. Oliver.

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia.— El día 11 de Mayo saldrá de Barcelona el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

LEON XIII.—Capitán don B. Umbert.

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con tránsito en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con tránsito en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con tránsito en Habana. También carga para Maracaibo, Guayana y Trinidad con tránsito en Curacao.

Línea de Filipinas.— El día 27 de Abril saldrá de Liverpool y el 28 de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ.—Capitán don J. Castellá.

directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por tránsito los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.— El día 3 de Mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARIA CRISTINA.—Capitán don C. Amézaga.

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.— El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVEVERDE.—Capitán, don R. de Fano.

directamente para Casablanca, Marráq, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo.— El día 25 de Mayo saldrá de Barcelona y el 26 de Cádiz, el vapor

SAN FRANCISCO.—Capitán don F. Calzada.

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.— Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tángor: Martes, Jueves y Sábados.

Para informes en Vitoria, el Agente **D. GASPAR BELZBOUI**

Barreras, 1.—Escritorio.

EMPLASTOS POROSOS DE ALCOCK

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

Direcciones para el uso:



En caso de dolor en la región de los riñones o en caso de una espalga débil, aplíquese el emplastro de la siguiente manera: Se aplica el emplastro en el sitio donde se siente el dolor.

En el caso de remediación de dolor de riñones, colóquese el emplastro en la parte superior de la espalda, y para las partes inferiores y de las piernas aplíquese el emplastro en la parte inferior de la espalda y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de cabeza, aplíquese el emplastro en la parte superior de la cabeza, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la cabeza y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de cuello, aplíquese el emplastro en la parte superior del cuello, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior del cuello y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de hombros, aplíquese el emplastro en la parte superior de los hombros, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los hombros y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de brazos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los brazos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los brazos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de piernas, aplíquese el emplastro en la parte superior de las piernas, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de las piernas y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de pies, aplíquese el emplastro en la parte superior de los pies, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los pies y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de manos, aplíquese el emplastro en la parte superior de las manos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de las manos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de cara, aplíquese el emplastro en la parte superior de la cara, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la cara y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de ojos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los ojos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los ojos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de oídos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los oídos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los oídos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de nariz, aplíquese el emplastro en la parte superior de la nariz, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la nariz y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de boca, aplíquese el emplastro en la parte superior de la boca, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la boca y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de garganta, aplíquese el emplastro en la parte superior de la garganta, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la garganta y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de pecho, aplíquese el emplastro en la parte superior del pecho, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior del pecho y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de abdomen, aplíquese el emplastro en la parte superior del abdomen, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior del abdomen y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de espalda, aplíquese el emplastro en la parte superior de la espalda, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la espalda y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de cuello, aplíquese el emplastro en la parte superior del cuello, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior del cuello y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de hombros, aplíquese el emplastro en la parte superior de los hombros, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los hombros y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de brazos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los brazos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los brazos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de piernas, aplíquese el emplastro en la parte superior de las piernas, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de las piernas y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de pies, aplíquese el emplastro en la parte superior de los pies, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los pies y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de manos, aplíquese el emplastro en la parte superior de las manos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de las manos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de cara, aplíquese el emplastro en la parte superior de la cara, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la cara y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de ojos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los ojos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los ojos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de oídos, aplíquese el emplastro en la parte superior de los oídos, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de los oídos y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de nariz, aplíquese el emplastro en la parte superior de la nariz, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la nariz y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de boca, aplíquese el emplastro en la parte superior de la boca, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la boca y en las piernas.

En el caso de remediación de dolor de garganta, aplíquese el emplastro en la parte superior de la garganta, y para las partes inferiores aplíquese el emplastro en la parte inferior de la garganta y en las piernas.

NITRATOS para la remolacha y cereales en primavera.
SUPERFOSFATOS y primeras materias para la preparación de abonos, dando instrucciones para que el labrador se los haga en su casa.
SULFATO DE COBRE Y AZUFRE para el viñedo.
ABONOS MINERALES. Compuestos para toda clase de plantas.
Todo bajo garantía de análisis
A. SAIZ MIGUEL Y C.
MIRANDA DE EBRO

PARA ESPERMEAZAS UBINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS

Este medicamento es el más eficaz para curar las espermeazas urinarias. Se toma en forma de píldoras, y produce un alivio inmediato. Cada caja contiene 100 píldoras y cuesta mil pesetas.

TOS

ALIVIO INMEDIATO
y curación radical de la misma con las gárgaras benzoicadas a la Hercina de Aramburu, Farmacéutico Estación 2

Anunciar en Heraldo Alavés

Se reciben esquelas de defunción hasta las dos de la tarde para la tercera plana y hasta las cuatro y media para la primera y segunda

ACADEMIA COMERCIAL GUARDIOLA
PARA ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS
Plaza de Bilbao, 5—Vitoria

Gran Premio en la Exposición Internacional del Progreso, celebrada en París en 1902 y Medalla de oro de primera clase en la Exposición Internacional de Madrid del mismo año

Enseñanzas de comercio completamente prácticas
preparación para carreras especiales civiles y clases de matemáticas

Teneduría de libros por partida doble, Correspondencia mercantil hispano-francesa e inglesa, Legislación y Cálculos mercantiles, Contabilidades referentes a toda clase de negocios, Escritura a máquina, Matemáticas y Reforma de letra.

Preparación para el ingreso al Banco de España, Compañía Arrendataria de Tabacos, Escuela de Náutica, Ingenieros Industriales, Agrónomos, Ingenieros de Minas, Ingenieros de Montes, Arquitectos, Cuerpo de Aduanas, Correos, Estadística, Topografía, Auxiliares de Minas, Sobrestantes de obras públicas, etc.

Para lecciones particulares se admiten alumnos en cualquier época del año para los que desean asistir a las clases generales deberán ingresar en Enero, Abril, Julio ó Octubre

D. JOSÉ ANTONIO CABALLERO Y VIZUETE
Calsgrafo, Litógrafo y Dibujante de la Comandancia de Ingenieros de esta plaza premiado con medalla de plata en la Exposición Regional Extremeña de 1892 por sus trabajos de litografía y grabado; con Diploma de Medalla de oro, en la Exposición Internacional de París-Neully de 1889 por los de Dibujo y caligrafía

VITORIA
Calle de la Florida, 48, 1.º

En diferentes horas de la tarde y noche se dan clases generales y especiales de Dibujo de figura, lineal, topográfico, de adorno y el aplicado a las labores de señora. En Caligrafía, toda clase de letras conocidas hasta el día.

Se admiten encargos de dibujos para toda clase de bordados, así como también, delineación de planos y de trabajos topográficos.

HERALDO ALAVÉS
Diario Independiente
Vitoria

Estación 26

Inserción
Esquelas mortuorias, 1.ª plana: a una columna, 5 pesetas; a dos 10; a tres, 20; a cuatro 30, a cinco 125 y a seis 200 pas.

Suscripción
Vitoria: un mes una peseta 25 cts.

Suscripción
Provincias: tres meses, 5 pesetas; 6 meses, 9.—Año, 16 pesetas.

Inserción
Anuncios 1.ª plana 7 pta. línea; 3.ª 25 céntimos; 4.ª 10; Gacetas 50; Reclamos y comunicados precios convencionales.

Suscripción
Extranjero: un año, 40 francos.

Si no hace renovada la suscripción a su debido tiempo, se dejará de servir a los ocho días de terminada.

Número del día 5 cs. Atrasado, 0'20. 25 ejemplares 1 pta.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

39 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector en Vitoria.—J. A. Quiroga y Gochicoa.
PLAZA DEL GENERAL LOMA, 6, 2.º

MECANICO ESPECIALISTA

En reparaciones de máquinas para coser

Todas las máquinas tienen arreglo y quedan como de nuevas. Gran surtido en piezas para máquinas antiguas y modernas.

Se facilita compra y venta de máquinas de ocasión y nuevas.

Se garantizan todos los tratos.

Calle Barreras, 24, 1.º
(antes Francia 26) 251

“La Hormiga de Oro,”
Regalo

Todo aquel que esté suscrito y se suscriba a HERALDO ALAVÉS recibirá la interesante Revista católica “La Hormiga de Oro” por 8 pesetas al año, en vez de 10 que cuesta, teniendo un beneficio de dos pesetas los suscritores del HERALDO ALAVÉS; para suscribirse pueden dirigirse al Kiosco del Globo del señor Alaxaso.

ALMACENERO DE GRANOS Y SALVADOS

Se necesita uno, inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán en esta Administración.

CLAVIS MORALIS THEOLOGICÆ
AUCTORE ARTHURO MENAN
EDITIO ALTERA DE LICENTIA ORDINARI

Publicación novísima. La más barata en su género. Indispensable a los señores sacerdotes, y útilísima a las familias católicas en general, por resultar un estudio completo, magistral y comprensivo de la Ciencia teológico-moral en sus más salientes principios y conclusiones, y en sus relaciones con el Derecho canónico y civil español vigente; entre sus importantes tratados figura uno muy apreciable que ha valido al autor numerosas felicitaciones acerca de la Bula de la Santa Cruzada sobre la base de la novísima prórroga Pontificia de 1902, y de los últimos decretos de la Sagrada Inquisición Romana.

PRECIO: 2'50 PESETAS
De venta: Librería Corazón de Jesús y Pío L. Larrañaga

Bodegas Franco-Españolas
LOGROÑO (Rioja)

Pedid en los buenos Hoteles, Cafés y Ultramarinos, los vinos

Claret Rioja fino de mesa
Royal Claret vino fino estilo Medoc
Diamante vino blanco estilo Santarny
El non plus ultra Cobas de Rioja

Representante en Vitoria y su provincia
D. JOSÉ FLORES—Calle Cercas Altas 3-3.º—Vitoria

Targetas de visita
Imprenta Moderna